
HAL Id: hal-03464125
https://hal.univ-grenoble-alpes.fr/hal-03464125v1

Submitted on 3 Dec 2021

HAL is a multi-disciplinary open access
archive for the deposit and dissemination of sci-
entific research documents, whether they are pub-
lished or not. The documents may come from
teaching and research institutions in France or
abroad, or from public or private research centers.

L’archive ouverte pluridisciplinaire HAL, est
destinée au dépôt et à la diffusion de documents
scientifiques de niveau recherche, publiés ou non,
émanant des établissements d’enseignement et de
recherche français ou étrangers, des laboratoires
publics ou privés.

Simulation macroéconomique appliquée
Jacques Fontanel

To cite this version:
Jacques Fontanel. Simulation macroéconomique appliquée. Service de reproduction des thèses de
l’Université des sciences sociales, pp.149, 1977. �hal-03464125�

https://hal.univ-grenoble-alpes.fr/hal-03464125v1
https://hal.archives-ouvertes.fr


 
 

 
Simulation macroéconomique appliquée 

 
Un essai pédagogique 

 
Jacques Fontanel 

 
SRT Diffusion PUG 

Grenoble, 1977 
 
 

Les techniques de simulation sont bien adaptées à l’analyse macroéconomique, à la fois pour 
l’enseignement, la politique économique et la recherche. Elle développe la voie de la 
préparation scientifique des décisions et la compréhension analytique et synthétique de 
l’économie nationale, même si elle a tendance à simplifier la complexité d’une économie 
nationale dont les variables économiques sont influencées par de comportement parfois 
erratiques des agents économiques, les rapports de pouvoir et les comportements normaux des 
hommes que l’économie juge parfois irrationnels. L’informatique peut aussi être utilisée dans 
le cadre d’analyses heuristiques, comme un instrument de créativité. Dans le cadre de cette 
analyse, des systèmes d’équations macroéconomiques ont été testés, avant de les utiliser à des 
fins d’expérimentation théorique, par la simulation sur plusieurs périodes. Les modèles sont 
toujours construits sous l’hypothèse « ceteris paribus », mais ils permettent de mieux 
comprendre les interactions entre les variables macroéconomiques à l’étude. 
 
Simulation techniques are well suited to macroeconomic analysis, both for teaching, economic 
policy and research. It develops the path of scientific preparation of decisions and the analytical 
and synthetic understanding of the national economy, even if it tends to simplify the complexity 
of a national economy whose economic variables are influenced by the erratic behavior of the 
economic agents, the power relationships and the normal behaviors of men that the economy 
sometimes considers irrational. Computer science can also be used in heuristic analysis, as an 
instrument of creativity. In the framework of this analysis, systems of macroeconomic equations 
have been tested, before being used for theoretical experimentation, through simulation over 
several periods. The models are always built under the "ceteris paribus" hypothesis, but they 
allow a better understanding of the interactions between the macroeconomic variables under 
study. 
 
Macroéconomie, simulation pédagogique, aide à la décision, économétrie, économie nationale 
 
Macroeconomics, educational simulation, decision support, econometrics, national economy   
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